

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Viernes 25 de Mayo de 1883.

Año XI. Núm. 3.089.

MOSCOU

San Petersburgo pudo arrebatarse a Moscú el rango de capital de Rusia; pero no ha podido quitarle la influencia moral que en todos los corazones rusos ejerce. Es para ellos la ciudad santa, la de los recuerdos queridos, la de las glorias inmarcesibles; tras aquellos muros que recibieron tantas veces el bautismo de sangre de los héroes de la independencia, que se calcinaron con el incendio, como Numancia y Sagunto, para ofrecer solo ruinas al invasor extranjero, está como el hogar y el templo de la nacionalidad rusa.

Podrá el czar recibir la herencia que le corresponde; será en su palacio de San Petersburgo el monarca de hecho; Europa entera le reconocerá como el soberano de Rusia; pero le faltará algo esencial, mientras no llegue a la ciudad santa, traspase los umbrales sagrados de «Ouspenski Sabor», la catedral de la Asunción, y allí, bajo las bóvedas del templo, coloque en sus sienas unidas la corona imperial que brilló sobre la frente de sus mayores.

Moscú es una de las ciudades más originales del mundo; la rodean pintorescas colinas, que se abren en forma de semicírculo como para dejar trecho a los suntuosos monumentos, coronados por cúpulas pintadas de verde y oro.

Las aguas del Moskova penetran dentro de sus venerandos muros, y allí dentro de la ciudad reciben como soberanas el tributo que las pagan Ivaru y Neglinna. Cuando la primera funde los hielos, convirtiéndose en líquida corriente los cristales que endureció el invierno, las aguas de Moskova son navegables y se comunican directamente la ciudad de las catedrales con el Volga.

La ciudad es de forma casi circular y se divide en cinco grandes partes: el Kremlin, el Kitaid-Gorad, centro de los negocios; Gostinnoi-Dvor, donde viven los comerciantes; Bolloi-Gorad, la ciudad blanca, y Zemlianoi-Gorad, la ciudad de tierra, donde se alza un gran número de conventos, hospitales e iglesias.

Las calles son, por regla general, estrechas y tortuosas; la mayoría de las casas de madera, y por todas partes se encuentran monumentos religiosos o civiles que conservan sagradas y gloriosas tradiciones.

Tiene 390.000 habitantes; de éstos 10 mil pertenecen al clero, 30.000 a la nobleza; sostiene continuamente una guarnición de 25.000 hombres y tiene la Universidad más ilustre de Rusia, fundada en 1755; en ella se matriculan anualmente unos 1.600 estudiantes; tiene además nueve bibliotecas, la escuela general de cadetes, un Museo de historia natural, gabinetes de física y numismática, el Seminario o Academia eclesiástica del rito griego, escuelas de medicina, cirugía, agricultura, arquitectura un gran número de corporaciones sabias.

La ciudad aristocrática y la ciudad sabia ha abierto también sus puertas a la industria y tiene, según las últimas estadísticas, unos 935 establecimientos manufactureros, que sostienen próximamente 79.000 obreros.

Se halla situada a 417 kilómetros SE. de San Petersburgo, y unida a esta capital por una línea férrea.

El 7 de Agosto de 1812 la terrible y sangrienta batalla de Moskova abrió a Napoleón I el camino de Moscú; el 14 entraba Murat con la vanguardia del ejército en la ciudad silenciosa, triste y abandonada por sus habitantes. Al día siguiente de la ocupación francesa, estalló un incendio violento que nada podía atajar; no se habían extinguido apenas estas llamas cuando en otro extremo de la ciudad brotaron otras, y luego muchas más, hasta el extremo de que cuando el 14 de Setiembre de aquel año Napoleón entró en Moscú y subió a lo más alto de la torre de Ivar para contemplar su conquista, pudo ver las humeantes ruinas que protestaban contra su dominio.

El viento ayudó la obra de la desesperación y el patriotismo; el incendio continuó vivo, tenaz, inextinguible, y Napoleón y su ejército tuvieron que abandonar la ciudad sagrada de los rusos.

En el año 1814 comenzó una obra titánica de reconstrucción, que ha durado todo lo que va de siglo.

La catedral de la Asunción

Entre los monumentos de Moscú descuella la catedral de la Asunción, que es donde los czares se coronan.

Fue edificada en 1475 por el arquitecto bolonés Rodolfo Fioraventi, y presenta una extraña mezcla de arquitectura bizantina y tártara. Cuatro enormes pilares sostienen el techo coronado por una gran cúpula, a la que rodean cuatro cúpulas más pequeñas; las paredes están pintadas al fresco sobre fondo dorado; las cúpulas cubiertas con planchas de cobre, coronadas con la cruz. En esta catedral están enterrados los primeros pastores de la iglesia rusa y los patriarcas de Moscú. En la actualidad se han hecho grandes obras para elevar el trono y las tribunas, desde donde los magnates y las comisiones han de asistir a la solemne ceremonia de la coronación. La catedral está rodeada de tropa; vigilantes centinelas se relevan día y noche debajo de los tablados, y se han adoptado infinidad de precauciones para evitar una catástrofe.

Los atributos para la coronación del czar.

Los periódicos extranjeros recibidos estos días, publican algunos pormenores curiosos sobre las joyas y la corona que han de usar el czar y la emperatriz de Rusia en el acto de la coronación.

La corona, ó como la llamaban antes los antiguos moscovitas, «beret de Monomach», que es de oro, es trabajo de joyeros griegos.

La cruz con que termina, es también de fabricación griega y está llena de perlas finas y de otras varias piedras preciosas.

Esta corona es donativo de un emperador griego que la envió en 1116 a Waldimiro Monomach, gran duque de Kiew, al cual sirvió también para el acto de su coronación. Después ha servido para la de todos los czares hasta el reinado de Pedro Alexevitch.

El cetro, que es de oro y obra maestra también, hállese terminado en una corona que tiene otra cruz y cuenta 643 piedras preciosas de gran valor. Esta alhaja forma parte de las demás joyas de la corona regalada al príncipe Waldimiro Monomach.

En los lados planos del cetro están representados en precioso esmalte los principales pasajes del Nuevo Testamento, al pie de cada uno de los cuales hay una inscripción griega. La forma de los caracteres de esta inscripción basta por sí sola para acreditar la remota antigüedad del cetro.

El globo del imperio, que es también de oro y de trabajo griego, adornado con 270 piedras preciosas, tiene varios bajo-relieves cincelados que representan sucesos bíblicos.

La espada del imperio, cuya hoja tiene preciosas incrustaciones de oro, está adornada con una empuñadura con las águilas imperiales rematadas en una corona.

El estandarte de raso encarnado y luce en el centro el escudo de armas del imperio, rodeado de los de todos los gobiernos y provincias de Rusia.

El trono de Monomach, ó «asiento del czar», como se llamaba entonces, es de nogal. La cúpula ó mejor dicho, el dosel, está sostenido por cuatro columnas y adornado con inscripciones bíblicas en lengua eslava.

Y la copa ó cáliz que sirve para ungir al soberano, parece que perteneció a César Augusto, «dueño del universo». Según una leyenda antiquísima fue enviado a Waldimiro Monomach desde la antigua Bizancio.

Es de jaspero tallado y adornado con magníficas piedras preciosas; parece que sirvió de copa en los festines del César romano. El asa de la tapadera figura una serpiente enroscada.

Paris 20 de mayo.

Muchos días atrás, dos meses quizás, digimos que M. Clemenceau, el principal organizador de la Liga revisionista, pretendía crear densa atmósfera por todos los departamentos de Francia en pró de la revisión, empezando por Lille. En el Hipódromo de esta ciudad, ante un auditorio compuesto de 3.000 partidarios, ha dado su primera conferencia logrando convencer a los ya convencidos concurrentes.

Prévio discurso de apertura de M. Viard recomendando la urgencia de la reforma, usó de la palabra M. Clemenceau, diciendo que Mr. Gambetta como definiera la Constitución de 1875, se creía dispensado de hacer la historia de la misma. Esta Constitución, añade, fue obra monárquica en la cual no tomó parte alguna el partido republicano. Únicamente ahora, la extrema izquierda toma la iniciativa de su reforma. Es hora de poner fin a tal estado de cosas. Convengo en que es precisa la agitación si alcanzar queremos una Constitución que nos convenga; y puesto que es precisa, provoquémosla y antes que otros trabajos, más ó menos urgentes, se anticipen ó se opongan a nuestras reclamaciones. La revisión, continúa afirmando el orador, es el porvenir de la república.

No admite, pues, duda (y esto no lo dice M. Clemenceau) que el fin de la revisión es llegar al planteamiento de los ideales de la extrema izquierda, colidantes con los del anarquismo y que los medios por los cuales se pretende conseguirlos, son los mismos que este último emplea en todas ocasiones. Mas, es el caso que ni aun con esta reforma se dan por satisfechos los insaciables revolucionarios. Un colectivista impugnó a M. Clemenceau temeroso de que con solo la revisión no se resolvía el problema social ni podría gozarse de mayor libertad. «No temas, hombre no temas, vino a decirle, poco más ó menos, M. Clemenceau; el sufragio universal por sí solo es capaz de darnos toda la libertad que deseamos; y de resolver cuantos problemas sociales se planteen». Y tomando gran aire de suficiencia, añadió: «En mi república cabeis todos perfectamente, mientras que en la vuestra no quepo yo. Rompo pues, decididamente con vosotros porque representais la negación de la fortuna pública y porque sois unos despreciables utopistas».

El colectivista no tuvo fuerzas bastantes para replicar.

Le aconsejo, sin embargo, que no desmaye porque el mismísimo M. Clemenceau, caso de conseguir la realización de sus proyectos, le proporcionará ocasión para tomar la revancha; pues es ley en política que toda violencia, todo atentado contra el orden natural de los acontecimientos, caso de no provocar saludable reacción conduce a otra más fuerte violencia. No lo dude el colectivista; a este paso no se tardará en llegar a la república en que no quepa M. Clemenceau. Por supuesto que entonces ya procurará amoldarse.

Por si a quien duda que la corriente de la actual situación en Francia es en sentido del más completo anarquismo, recuérdese lo que eran y pedían antes las masas obreras y lo que son y lo que piden hoy.

El carácter socialista de las asociaciones domina con exclusión de todo el utilitarismo directo. Hasta hace poco el mejoramiento de las condiciones materiales era su único objeto. Hoy nada de esto interesa. Su fin es el de constituirse en poder independiente dentro del Estado. Nada menos que se vote un millón repartible entre las diferentes Cámaras sindicales para subvenir a las necesidades de la asociación es lo que acaba de pedir el Congreso socialista revolucionario y además la promulgación de una ley de policía correccional aplicables a los maestros que retribuyen insuficientemente a sus obreros.

La Cámara y el Senado no han celebrado sesión. Tampoco el gabinete se ha reunido en consejo.

De Vannes han teleografiado hoy que M. Waldeck-Rousseau, contestando a los múltiples brindis pronunciados en el banquete oficial con que se le ha obsequiado, se ha lamentado de la oposición que al Gobierno se hacia, cuando es sabido que este se desvive por la felicidad de la patria. Todos los departamentos deben unirsele. El día que el de Morbihan se adhiera totalmente a la república esta se verá libre del obstáculo más poderoso que entorpece hoy su marcha. Recordad, sinó lo que su-

cedió á raíz de la revolucion: este departamento envió delegados comisionados para adherirse al nuevo orden de cosas y fué á la libertad, como se vé á luz. (Constate que este símil es de M. Waldeck). Se ha pretendido, dijo tambien, que las instituciones de la república son constante amenaza para la fé religiosa. La república, que se precia de libre admite sobre todo la libertad de creer.... Sin embargo, si el catolicismo quiere imponerse como partido político, nuestra conducta queda fijada.

(«Crónica de Cataluña.»)

MADRID 21 DE MAYO.

Viaje de los reyes de Portugal.

La alta servidumbre de los reyes de Portugal se compone definitivamente de las siguientes personas, segun un periódico portugués:

Casa de S. M. la reina.—Damas: Excelentísimas señoras doña Gabriela Soussa Coutinho, doña Ana de Soussa Coutinho y Mendoca; vizconde de Mossamedes, gentil-hombre.

Casa civil de S. M. el rey.—Marqués de Ficalho, mayordomo mayor; duque de Loulé, caballero mayor; duque de Palmella, comandante de la guardia real; conde de Ficalho, gentil-hombre; consejero Antonio José Duarte Nazaret, intendente de la real casa; consejero Antonio María Barbosa, médico de la real cámara.

Casa militar de S. M.—General de division, Carlos María de Caula, primer ayudante de campo; contralmirante José Bautista de Andrade, ayudante; general de brigada José Teixeira Rebello, ayudante. Ayudantes de órdenes: capitán teniente de Marina, Joaquin Teixeira de Carbalho; capitán de Estado mayor de ingenieros, vizconde de Seisal, y teniente de ingenieros, Bernardo Pinheiro Machado Pindella.

Además, con los ministros y otros funcionarios llegan veinticuatro, y unos treinta y cinco dependientes y criados.

Del extranjero se han recibido noticias que pueden tener gravedad, sobre la cuestion de Mar Pequeña. En la prensa de Londres ha publicado la compañía inglesa que disputa aquel territorio, un comunicado desmintiendo que su agente haya sido preso, como se ha anunciado, y asegurando que, por el contrario, el mismo agente, acompañado de los principales jefes del territorio del Sur, se dirigen á la capital del imperio, á ultimar con el sultan ciertos arreglos para abrir el puerto al comercio.

S. M. F. el Rey de Portugal se llama Luis Felipe María Fernando Pedro de Alcántara, Antonio, Miguel, Rafael, Gabriel, Javier, Francisco de Asis, Juan, Julio, Augusto de Braganza Borbon.

A la vez que de Portugal, usa los títulos de Rey de los Algarbes, señor de Guinea y duque de Sajonia.

Nació el 31 de octubre de 1838 y sucedió en 11 de noviembre de 1861 á su hermano el Rey Pedro V.

Casado por poder en Turin en 27 de setiembre de 1862, ratificó su matrimonio en Lisboa el 6 de octubre del mismo año con S. M. la Reina María Pia, nacida en 16 de octubre de 1847, hija de Víctor Manuel y hermana del Rey Humberto.

Fruto de este matrimonio son el príncipe Real Carlos Fernando Luis, que nació

en 27 de setiembre de 1863 y lleva el título de duque de Braganza; y el príncipe Alonso Enrique Napoleon, duque de Oporto, nacido el 31 de julio de 1865.

El Rey D. Luis es caballero del Toison de Oro desde 1861 y la Reina Pia dama noble de María Luisa.

Dice «El Diario de la Tarde» del día 20. «Hoy hace 377 años que murió en Valladolid Cristóbal Colon.

Hijo de un pobre artesano, nació en Génova en 1436; estudió la navegacion, y embarcándose á los catorce, vió durante muchos años, en medio del Océano Atlántico, otros países, otro mundo mas allá de los límites trazados por los geógrafos. Pero, al buscar apoyo á sus sueños en Portugal, Génova y Venecia, fué tratado de loco y visionario. Viene á España y le sucede otro tanto; pero atendido por Isabel la Católica, y á costa de la gran reina, preparó la expedicion, compuesta de tres naves: la «Pinta», «Niña» y la «Santa Maria», las que salieron del puerto de Palos de Moguer el 3 de agosto de 1492. Despues de mil penalidades y contratiempos, llegó al mundo que habia soñado.

En esta primera expedicion descubrió las islas Lucayas, á las que llamó de San Salvador; la de Cuba y la Española, hoy Santo Domingo. En la segunda, que la hizo el 25 de Setiembre del siguiente año, las «Caribes» y la Jamaica, y en su tercera la de la Trinidad.

Las calumnias de sus enemigos, envidiosos de su gloria, hicieron al fin cargarle de cadenas; pero comprobada su inocencia, le devolvieron sus cargos y la libertad, falleciendo en la fecha indicada en Valladolid, siendo trasladados á Sevilla sus restos, y mas tarde á la Habana, donde se le erigió un monumento con este lema: «Por Castilla y por Leon nuevo mundo halló Colon».

«Escriben de Sigüenza que toma extraordinario incremento la explotacion de las minas de petróleo y gasolina en las mismas murallas de la fortaleza antigua.

Estos dias se ha terminado un ramal de carretera hasta el punto de donde va á principiar la galería de las máquinas de extraccion.

Por de pronto, han encontrado colocacion bastantes operarios.»

Un pigmeo.

Un diario de Chattanooga (Tennessee) anuncia que ha nacido en aquella poblacion el niño mas pequeño que se ha conocido. Pesaba al nacer libra y media, el cuerpo es como el antebrazo de una persona de regulares carnes; tiene once pulgadas y media de largo y en ninguna parte de su cuerpo mide mas de seis pulgadas de circunferencia. La cabecita tiene el tamaño de una gruesa nuez.

Sus brazos parecen los dedos meñiques de un hombre; las piernas son semejantes al dedo medio comun, y sus manitas tienen el tamaño de una pieza de real de plata. El niño es perfectamente conformado; come con apetito voraz y está sanísimo. El anillo nupcial de su madre le sirve comodamente de brazaletes.

Si crece en proporcion nada mas, llegará á ser ciertamente uno de los mas famosos enanos y hará fortuna.

Escriben de Bilbao los siguientes detalles acerca de las desgracias ocurridas en el monte de Triano, de cuyos sucesos dimos cuenta por telegrama:

«La locomotora del ferro-carril de los Alonsos se salió de los rails en un cambio de agujas y cayó desde el puente de la mina «San Miguel», rodando al fondo del precipicio, donde la máquina se hizo pedazos.

Iban en ella el maquinista y el fogoneero, que quedaron muertos en el acto, y el contratista de la mina «Esperanza», don Antonio Arribalzaga, vecino de Santurce, quien sufrió muy graves heridas, aunque no se desespera el salvarle.

El mismo dia se hallaban el vecino de Gallarta Matías Bañares, el cantero Atanasio Basterrechea y un peon, ocupados en abrir los cimientos de una casa, que el primero proyectaba edificar sobre las ruinas de la que se le quemó hace poco tiempo, y ya tenían socavada una profundidad de cuatro metros, cuando se les desplomó encima el terreno, sepultando á los tres.

Inmediatamente fueron sacados el cantero y el peon en bastante grave estado, y el dueño de la casa, que al principio apenas daba señales de vida, se recobró luego, hasta el punto de que le aplicaron una sangría y se marchó á pié hasta su habitacion».

En marzo de 1882 la importacion de cereales fué de 2'32 millones, y la de harina una cantidad insignificante; en total 2'41 millones.

En marzo de 1883, la importacion de cereales ha ascendido á 12'44 millones, y la de harinas á 1'20; en junto 13'64.

La importacion de cereales extranjeros continúa en aumento.

En marzo último hemos importado 38 millones de kilogramos de trigo, 11 de otros cereales y 3 de harina.

El representante de la empresa del gas en Málaga, ha manifestado al señor gobernador civil de la provincia, su resolucion irrevocable de apagar el gas si en el plazo de veinte dias no le abona el ayuntamiento los once mil duros que le ofreció pagar á cuenta de los «ochenta mil» que debe por este concepto á la empresa que representa.

El conde de Ficalho, gentil-hombre del Rey de Portugal, ofreció sus respetos á Sus Magestades.

Despues, acompañado del señor marqués de Alcañices, visitó las habitaciones que se destinan á los Reyes de Portugal, las cuales se hallan amuebladas y decoradas con gran elegancia y suntuosidad.

Ocupan en la planta principal el espacio comprendido en el ángulo SO., entre el salon del trono y el gran comedor.

Para comedor de diario se ha preparado al efecto la habitacion antes destinada á saleta de S. A. la infanta Isabel.

Por telegrama dimos la noticia del incendio de la goleta francesa «Gladiateur», fondeada frente á los jardines del palacio de San Telmo en Sevilla.

Hé aquí los detalles:

Se hallaba cargada con unos quince mil quintales de gasolina, ó sea petróleo refinado, que había tomado en la fábrica que de esta materia existe en aquella capital, y á cuyo líquido se comunicó el fuego desde los primeros momentos, tomando gran incremento. La tripulacion se salvó con no poco trabajo y esposicion, saliendo el capitán y otros individuos de ella algo lastimados; pero los efectos que contenia el buque no pudieron salvarse, pues se hacia imposible penetrar en su interior, y

era altamente peligroso permanecer sobre cubierta.

Dada la señal de fuego al corte rato en la Giraldá, las autoridades se presentaron en el muelle á fin de dictar las providencias que el caso requeria; pero en vista de que no era posible salvar al buque incendiado, ni lo que contenia, se dispuso que fuera llevado á remolque á la orilla opuesta, á fin de dejarlo aislado.

Las llamas se elevaban á gran altura; una espesa columna de negro humo empañaba la atmósfera, y el fuego consumió toda la goleta y cuanto contenia, porque los combustibles que lo alimentaban hacian imposible su extincion.

Se ignora cuál fué el origen del siniestro, y se cree que las pérdidas ascienden á mas de 20.000 duros.

El capitán, Mr. Viout, sufrió algunas quemaduras en la cara y en las manos, que afortunadamente no ofrecen mucha gravedad.

La señora duquesa de Medina-Sidonia ha sido designada por S. M. la reina, para que sea dama de la soberana de Portugal durante la residencia de los monarcas portugueses en Madrid.

Doña Rosa la Caro y Alvarez de Toledo, duquesa de Medina-Sidonia, es hija del cuarto marqués de la romana y una de las señoras mas distinguidas de la aristocracia española.

PARIS 21 DE MAYO.

Telegrafian de Annonay con fecha del día 20:

«Los destructores de cruces han realizado una hazaña en nuestra ciudad: han derribado la estatua de San Vicente de Paul que adornaba la entrada de la Casa de huérfanos.»

Se lee en un telegrama de París publicado por el «Messenger du Midi»:

«De un mes á esta parte se observa en los departamentos que el número de malhechores que derriban cruces y causan destrozos en los monumentos religiosos ha aumentado de un modo notable.

Se nota asimismo que las informaciones abiertas en los departamentos con motivo de estas fechorías no dan ningun resultado.»

El día 19 por la noche, la comision francesa de la Exposicion de Boston obsequió con un espléndido banquete á monsieur Fernando de Lesseps en el Grand-Hôtel, en París. Asistieron á ese banquete gran número de personas notables y varios representantes de la prensa.

M. de Lesseps brindó por los presidentes de las repúblicas francesa y norteamericana. Le contestó M. Morton, ministro plenipotenciario de los Estados Unidos.

Pronunciáronse luego otros brindis. M. de Lesseps dió las gracias á los concurrentes y brindó por todos los norteamericanos.

El corresponsal del «Daily News» escribe á este periódico lo que sigue:

«Esta mañana he estado á ver á M. de Lesseps, á quien he encontrado dibujando con tinta un mapa del canal actual y otro de un canal paralelo al existente y que se propone abrir por la parte de Egipto para el aprovisionamiento de agua dulce.

M. de Lesseps comprende la insuficiencia del canal actual atendido el rápido incremento del comercio entre Europa, Asia, Africa y Australia.

De trece años á esta parte las máquinas se han perfeccionado hasta tal punto, que M. de Lesseps cree que podrá construirse otro canal con menos gasto que el primero, pues no será muy cuantioso el que habrá de hacerse en la desembocadura de la parte del Mediterráneo ni en la que corresponde á la parte del mar Rojo.

En la nueva empresa que trata de acometerse se aprovechará mejor el dinero que en la primera. M. de Lesseps opina que ningún canal que atraviese terrenos tan cultivados como los del Delta del Nilo puede ser productivo si se establecen tarifas tan bajas como las del canal de Suez. En su concepto, una tarifa inferior para el canal paralelo estimularía al comercio, permitiendo á la Compañía de Suez percibir mayores dividendos que nunca.

En el momento de almorzar, M. de Lesseps ha recibido la visita del comandante Roudaire, quien ha manifestado la esperanza de poder formar un mar interior en el desierto, al Sud de Túnez.»

El día 18 fueron exhumados en Gante los restos mortales de la Reina Isabel, hermana del Emperador Carlos V. Dichos restos se enterraron en la Catedral de Gante en 1526, y serán trasladados ahora al panteon de la familia Real de Dinamarca por disposición del soberano del país que formó parte del reino scandinavo.

Gacetilla.

Lucida fué la procesion de Corpus que celebró ayer la parroquia de Santa Maria. Organizose á las seis, haciéndose algo más tarde las salvas de ordenanza con las que se saluda al Santísimo Sacramento al traspasar los umbrales del templo para empezar su triunfal carrera por las calles de la poblacion. La banda de música del regimiento de Mindanao rompió á tocar en aquel momento la marcha Real, se descubrieron todas las frentes, se doblaron todas las rodillas, y el valiente soldado español que nunca ha depuesto las armas sin honor, las presentaba al Rey de Cielos y tierra, al principio de todo poder, como muestra de vasallage rendido en alas de la fé y del entusiasmo, que le recuerdan las inmarcesibles glorias de su historia, que son á la vez las glorias de la Religion y de la Patria.

Abria la marcha la escolta de caballería, y á la procesion concurren además de muchos niños, luciendo sus mejores trages, la Sociedad de San Luis Gonzaga, cuyos individuos ostentaban la medalla de la Congregacion, los de la Corte Eucarística, Sres. Gefes y oficiales de todos los Cuerpos libres de servicio, presididos por el Sr. Coronel de Artillería, don Joaquin Pons, y por último las cruces parroquiales y el clero. A tan numerosa comitiva seguía el pábulo sostenido por vecinos de dicha parroquia, debajo del cual era llevada la preciosa custodia que contenia la Sagrada Forma. El señor Delegado del Gobierno seguía al brillante acompañamiento, acompañándole, á su derecha, el Sr. Alcalde de esta ciudad, y á su izquierda el Secretario de aquella dependencia. La representacion que en tales actos religiosos tenia el pueblo de Mahon en las personas de los individuos del Ayuntamiento, no la ha

merecido este año; el Sr. Alcalde sin ningun otro Sr. Concejal, él solo ha sabido cumplir como bueno, arrestrando tal vez los disgustos que cuesta á veces el cumplimiento de un deber que de tal lo podemos calificar, atendida la inveterada costumbre á que todas las Corporaciones Municipales, habian rendido pleito homenaje, interpretando fielmente los sentimientos católicos de la inmensa mayoría de sus administrados.

Una lluvia de flores descendia desde las ventanas y balcones al paso de la Divina Magestad por las calles de la carrera, y durante ésta la Rda. Comunidad de Presbíteros cantaba los inspirados versos del *Pange lingua*, alternando con las mejores piezas de su repertorio que tocó la banda de música del regimiento de Mindanao.

La concurrencia fué numerosa, y al regreso de la procesion á Santa Maria, despues de entonado el Te-Deum, se dió la bendicion á los fieles que llenaban la nave del templo, el cual se hallaba profusamente iluminado llamando la atencion las bien combinadas luces del altar mayor y presbiterio, en el que ardian gran número de arañas y los bonitos candelabros que se colocan en tal sitio en las grandes funciones.

Segun el pronóstico del difunto observador zaragozano don Joaquin Yagüe y Benedicto, tendremos nuevamente temporales de lluvia y viento entre los días 20 al 30 del corriente mes.

Segun el «Diario de Barcelona» la escuadra de instruccion que se halla en el golfo de Rosas, tan luego como haya terminado los ejercicios de cañon y fusilería, regresará á aquel puerto.

Se encuentra en esta ciudad girando la correspondiente visita, don José Herrero Rojo, inspector especial de la Renta del Timbre del Estado en esta provincia.

Por una circular de la direccion general de Rentas, se dispone que los notarios que se nieguen á exhibir sus protocolos á los inspectores del timbre, incurrirán en la multa de quinientas pesetas.

Hace tiempo vienen ocupándose nuestros colegas de la cuestion de cédulas personales con referencia á las familias de los militares, y por último, se habló de una reunion de los diputados pertenecientes á esta clase, para continuar tratando del asunto y dar cuenta de una comunicacion al señor ministro de Hacienda, en la cual manifiesta que las familias de los militares podrán obtener cédulas de novena clase, cuyo texto legal es el siguiente:

«Las señoras de los militares, como las de los paisanos, cuando poseen bienes propios de fortuna pagan su cédula personal con arreglo á la importancia de éstos, cuando no los poseen, las señoras de los paisanos, como las de los militares, sin excepcion de ninguna clase, sin privilegio para nadie, lo mismo que sus fami-

lias, no pagan más que la cédula de dos reales.»

A las cinco de la tarde de ayer el Regimiento de Mindanao al mando del Coronel Teniente Coronel Sr. Fernandez formó en columna de batallon en la Esplanada de esta ciudad, sacándose del cuartel las banderas con los honores de ordenanza. Mientras esto tenia lugar, desfilaron por delante el batallon de artillería verificándolo despues las compañías de ingenieros, terciando las armas ambas fuerzas así como las de Mindanao segun está mandado por ordenanza. Una vez dispuesto el regimiento desfilió por la calle de las Moreras en columna de brigada haciendo alto á la calle del Bastion, en donde se distribuyeron las compañías cubriendo la carrera de la procesion. A medida que iba pasando S. D. M. iban replegándose aquellas detrás de la procesion.

La linea era mandada por el señor Coronel de Mindanao D. Carlos Alvarez Campana llevando como Oficial á sus órdenes, á su hijo D. José del mismo regimiento.

Muchos fueron los elogios que por el aire marcial se tributaron á todas las fuerzas de esta guarnicion, no menos que de la limpieza y aseo que en sus equipos se observa, lo que dá una alta idea de las escelentes dotes que adornan á sus respectivos gefes que se desvelan por el cumplimiento de su deber y que han conseguido tenerlas en el brillante estado en que se encuentran.

El vapor «Puerto Mahon» fué ayer portador de 12 cabezas ganado vacuno, de raza suiza, que para su venta ha adquirido un vecino de Alayor. No podemos menos de hacerlo público, sobre todo para los señores propietarios que vemos con gusto dedican sus cuidados á la ganadería que cada dia va adquiriendo un notable desarrollo hasta el punto de que hoy constituye uno de los principales ramos de la agricultura.

El estudioso joven don Francisco Hernandez y Monjo, que con tanto amor cultiva el arte de la música, y á quien hemos tributado en otras ocasiones merecidos elogios á su aplicacion é inteligencia, se dedica tambien con empeño á la pintura, habiéndose espuesto en la tienda *La Mariposa* de la calle de la Arravaleta, el último cuadro que acaba de terminar y que ha merecido elogios de las personas inteligentes.

Plácenos consignar los adelantos que alcanzan nuestros paisanos en los estudios á que se dedican, y por lo que toca al Sr. Hernandez, si de

algun estímulo pueden servirle nuestras palabras, le encarecemos que no ceje en su propósito y que con creciente afán se dedique al cultivo de las bellas artes á que ha demostrado predileccion y en las que tanto tiene que imitar, estudiando las producciones de los grandes Maestros.

En el reparto verificado para la contribucion de inmuebles, cultivo y ganadería para el próximo año económico, se ha señalado á los pueblos de esta isla, incluso el premio de cobranza, las cantidades siguientes:

	Ptas.
Mahon. . . .	104.991'60
Ciudadela. . .	77.929'95
Alayor. . . .	54.392'10
Mercadal. . .	35.114'31
Ferrerías. . .	15.959'37
Villa-Carlos. .	9.991'17
Total. . . .	298.378'50

Hoy se cierra el despacho de billetes del sorteo nacional que debe celebrarse mañana en Madrid, siendo el precio del billete 30 pesetas dividido en décimos á 3 pesetas uno.

Dice «El Diario de Palma»:

«El domingo último por la mañana salieron de la villa de Lluch mayor seis hombres con direccion á la marina para pescas y coger hinojo marítimo. Para llegar á la playa, habian de bajar por unos peñascos de seiscientos palmos de elevacion, y valerse de una cuerda. El primero de los expedicionarios bajó sin novedad; pero, al bajar el segundo, que era hijo del anterior, le tocó tan mala suerte, que rodó por aquellas escabrosidades, hasta caer muerto en la orilla del mar al lado de su padre. Se avisó al Sr. Juez Municipal y á la Guardia civil, y fueron á recoger el cadáver; metieronlo dentro de una sarría, y, atado con tres cuerdas, lo subieron y colocaron despues en un carro, que lo condujo al cementerio. El lunes por la mañana los médicos D. Mateo Barceló y D. Pedro Bennazar hicieronle la autopsia, y despues fué enterrado. El infeliz era un joven de 23 años. Esta desgracia ha causado honda impresion al vecindario de Lluch mayor.»

No hay mayor gloria para la mujer que la de ostentar un hijo sano y robusto, tanto mas cuanto tiene en ello su verdadera paz, viéndose exenta de las vivas alarmas que produce la niñez enclenque y raquítica. Por desgracia, las naturalezas fuertes no abundan mucho en nuestros tiempos, y hay que recurrir á remedios que la secunden. En primera linea debe mencionarse el *Jarabe de Dusart* que, administrado á las nodrizas, aumenta la riqueza y abundancia de su leche y facilita el desarrollo y la perfecta constitucion de la criatura, favoreciendo el penoso trabajo de la denticion.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Día	Nombres de los cortantes.	Bueyes.	Vacas.	Termeros.	Termeras.	Cabras.	Carneros.	Cerfos.	Peso kilógram.	Punto de donde procede la res.
18	Pedro Palliser.	»	»	»	»	»	2	»	18	Rafal nou
	»	»	»	»	»	»	»	»	162	Tornaltinet
19	José Sintés Borrás.	»	»	»	»	»	3	»	31	Cutayna
	Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	»	»	166	Llimpa
	Pedro Palliser.	»	»	»	»	»	2	»	30	Rafal nou
	»	»	»	»	»	»	1	»	00	Son Isidro
	»	»	»	»	»	»	»	»	182	Murella vey
	Juana Pons.	1	»	»	»	»	»	»	317	Binixique nou
	Filomena Pons	»	»	»	»	»	1	»	12	Binisefua
	Miguel Sbert.	»	»	»	»	»	6	»	46	Binencolla
	Jaime Sintés Gomila.	»	»	»	»	»	4	»	43	Furmet Bernardo
20	Filomena Pons	»	»	»	»	»	1	»	12	Binisefua

Seccion comercial.

Madrid 23.

4 p. ⁰⁰⁰ perpétuo.	66'30
4 p. ⁰⁰⁰ amortizable.	77'15
B. Hipotecarios de Cuba.	98'30

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sta. María Magdalena de Pazzis virgen.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Clemencia en la ermita de Gracia

Santo de mañana.

San Felipe Neri fd. y la beata María Ana de Paredes vg.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 24

De Barcelona vapor correo «Puerto-Mahon» cap. D. José Pons con 23 trips. 38 ps. efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 25.

Gran escasez de noticias.

Son infundados los rumores que circulan respecto á crisis.

El general Jovellar ha entrado en el periodo de convalescencia y háblase de que probablemente le reemplazará el general Martinez Campos.

Ha sido denunciado el periódico «El Porvenir» de ayer por un artículo que dirige ataques á los reyes.

En Moscou ha empezado la coronacion del Czar cuyo acto durará tres dias, no habiendo ningun síntoma de trastornos.

La division naval francesa ha empezado las operaciones contra Madagascar apoderándose de la aduana y otros edificios públicos.

En San Petesburgo ha sido devorado por un incendio el astillero, quemando los buques acorazados que se hallaban en construccion.

Madrid 25.

Los reyes de Portugal han almorzado en la Legacion portuguesa, habiendo asistido los Sres. Sagasta y Marqués de la Vega de Armijo.

El Sr. Gonzales (D. Venancio) no acepta la plaza de Consejero de Estado que se le habia ofrecido, habiéndose con-

ferido al Sr. Loren que la ocupará el juéves

El general Serrano llegará á presidir el Directorio.

4 p.⁰⁰⁰ perpétuo, 65'50, fin mes.

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías de 1.^a clase núm. 6. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 26 de Mayo 1883.

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes, cada una, al precio de 30 ptas. el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente.

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5000	10.000
20 de 2500	50.000
1.210 de 300	363.000
2 id. de 2.000 id. para el premio mayor.	4.000
2 id. 1.200 id para el premio segundo.	2.400

1239 569.400
Mahon 18 Mayo de 1883.— El Administrador, Pascual José Hernandez.

Alcaldía de Mahon.

Subasta del arbitrio sobre los perros

El dia 28 del actual á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los perros durante el año económico de 1883-84 con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de trescientas cincuenta pesetas, y no será admitida ninguna proposicion inferior á dicha suma.

Mahon 16 Mayo de 1883.—Sebastian Vinent.

APARATOS CONTINUOS

PARA LA FABRICACION

DE BEBIDAS CASEOSAS

DE TODA ESPECIE

Agua de Seltz, Limonadas, Vinos espumosos, Soda-Water, y Gasificacion de Cervezas y Sidras.

MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878

4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 á 1876

Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de Lyon y Moscu 1874

Medalla de honor, medalla de plata sobredorada y plata en las Exposiciones de 1859, 1860, 1862, 1864, 1867 y 1869.



SIFONES

de grande y pequeña palanca ovoides y cilindricos, ensayados a una presion de 20 atmosferas. Sencillos solidos, faciles de limpiar.

Estaño de primera calidad.—Vaso de cristal.

HERMANN-LACHAPPELLE

J. BOULET & C^o Succesores

CONSTRUCTORES-MECANICOS

RUE BOINOD, 31-33 (BD. ORNANO, 4-6) PARIS

Guia del fabricante de bebidas caseosas, publicada y estampillada por J. HERMANN-LACHAPPELLE. Precio, 5 fr.

PARA ALQUILAR

Lo está desde 1.^o de Octubre de este año, la casa calle Buenaire número 12. Para informes calle Arraval núm. 133.

CONSUMOS

Se convoca á los Sres. accionistas de la Sociedad para tomar parte en la subasta de los derechos de consumos de esta ciudad de Mahon y año económico próximo, para las 9 de la noche de hoy 25 de Mayo en las Casas Consistoriales para enterarles de las bases proyectadas al mejor éxito de la empresa.—La Comision.

Subasta.

El dia 30 del corriente á las 11 de la mañana se venderá á voluntad de sus dueños, en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu el almaceu n.^o 108 del Anden de Levante de este Puerto, antes fábricas de curtidos, de los Sres. hermanos Portella y Anglés. El precio de la venta podrá satisfacerse á plazos con arreglo á las condiciones que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario. Los que quieran examinar dicho almacen podrán verse con José Gomila que habita en las inmediaciones del mismo.

ALFOMBRAS DE HULE FABRICADAS EN INGLATERRA

CON ORILLAS PARA ESCALERAS Y PASADIZOS

PARA APOSENTO

Anchuras, 0,46—0,57—0,68—0,91—1,14 y 1,37 metros. Anchuras 3,65 y 7,31 metros.

A 25,—28,—30,—34 y 36 reales metro cuadrado

AGENCIA DE PINTURAS DE ASBESTOS

25, Castillo 25.—Mahon.

TEATRO

GRANDE Y EXTRAORDINARIA FUNCION para el domingo 27 Mayo 1883

Varios artistas que han actuado en los Casinos, contando con la colaboracion de varios Sres. aficionados que se han prestado á tomar parte gratuitamente y por deferencia á los artistas han determinado dar una funcion bajo el siguiente programa:

- 1.^o Sinfonia.
- 2.^o La zarzuela de grande espectáculo en cuatro actos

LOS MAGIARES

puesta con todo el aparato correspondiente.

PRECIOS

Palcos plateas	14 Rs vn.
Id. fila 1. ^a	18 »
Id. fila 2. ^a	12 »
Id. fila 3. ^a	6 »
Butaca con entrada	4 »
Silla con entrada	3 »
Entrada general	2 »
Media entrada	1 »

LA PALMA.

CONFITERIA

DE LA REAL CASA

24. HANNOVER 24.

Gran novedad en finos merengues de ROSA, PLATANO, VAINILLA, FRESA, LIMON, CANELA, CREMA, etc. etc.

Bombones de PISTACHA y de CHOCOLATE á la crema, pastillas de CAFE con LECHE y una gran variedad de dulces y conservas, se encontrarán en el mismo estableci-

Casino El Progreso

El Domingo próximo, empezando á las 4 y 1/2 de la tarde, celebrará este Casino su acostumbrada fiesta anual, la que consistirá en música y baile frente la casa que ocupa la Sociedad dicha.

San Luis 22 de Mayo de 1883 —El Presidente, Lorenzo Sintes.

A LOS SRES. RELOJEROS

Depósito de relojes de Torre, de castillo, de pared, cuadros, reguladores, alemanes de todas clases.

Relojes de bolsillo y forniture para todos ellos.

Precios de fábrica.

GIROD Y FONTANEZ

Esparteros, 8, MADRID.

Para alquilar.

Lo están los pisos altos de la casa número 16 de la calle de San Alberto, con muebles.

Para su ajuste dirigirse calle Nueva 29.

CASA PARA VENDER

Cuesta de Deyá n.^o 18.

En la misma y en la Notaria del señor Mercadal informarán.

LA CATALANA.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS EXPLOSIONES DE GAS Y DESPERFECTOS OCASIONADOS POR EL RAYO AUNQUE NO HAYA INCENDIO A PRIMA FIJA

Autorizada por R. D. de 25 Agosto 1865.

Unica en su clase domiciliada en Cataluña

Representante en Menorca D. Pascual J. Hernandez.

miento.

CHOCOLATES de las acreditadas fábricas de «La Colonial» de Madrid y «Juncosa» de Barcelona, y mil otros artículos que seria prolijo enumerar.

Pérdida.

La persona que hubiese encontrado un reloj de plata con cadena de nacar que se perdió desde la Esplanada hasta la «Vid» y lo entreguen en esta imprenta, además de las gracias recibirá una gratificacion.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.